

# EL ALCÁZAR

Juan Labrador, G. prof. - TOLEDO - Teléfono 1485

EDICION DE PROVINCIAS

Año II

Jueves 26 de Agosto de 1937

Núm. 344

¡Franco! ¡Mola! ¡Dávila!

¡Brigadas Navarras, Legionarias y de Castilla!

En avance arrollador Vizcaya primero y Santander hoy, han sido conquistados para España

¡POR EL TRIUNFO DEFINITIVO!

Españoles: ¡VIVA EL CAUDILLO! ¡VIVA SIEMPRE ESPAÑA!

## Hoy por la mañana entrarán triunfalmente nuestras fuerzas en Santander

## Santander dominado por elementos de derechas

## La Guardia civil y fuerzas de Carabineros se sumaron a los defensores de España

Reincsa 25. (Crónica del enviado especial de la Agencia Faro en el frente de Santander).—Las primeras brumas del amanecer desvanecían los contornos de las crestas que coronan el valle de Pez cuando me aventuré por el puerto de El Escudo, deseoso de asistir a las operaciones que hoy se realizaban en este flanco izquierdo del frente de Santander, y a las que ayer se debía considerar de importancia.

Anoche dejé a nuestras tropas dominando bajo el fuego de sus ametralladoras la ciudad de Suances. Las fuerzas legionarias habían llegado a Santa María de Cayón, y amenazaban rebasar la carretera que cruza transversalmente desde Puente Viego a Soles.

Luchando contra dificultades de los puentes volados y de los caminos deshechos, el avance continuó en la mañana de hoy, rebasándose, no sólo esta última ruta, sino también, ya bajo la ametralladora de nuestro fuego, el pueblo de Oregón, en el ala derecha del sector, y Renedo, en la carretera directa de Burgos a Santander.

De este modo, y después del avance que las brigadas navarras hicieron, desplazándose desde Tierra Calva hasta la carretera de Oviedo a Santander, Suances no tenía más salida que la carretera que, saliendo por el Norte y dando un rodeo por Riquejada llega hasta la capital montañesa.

Con las operaciones sobre Liéron y Peña del Horno estábamos a punto de rebasar la línea de Torrelavega por su lado Este; pero con el avance que desde Verneles se hizo sobre esta ciudad, nuestras vanguardias, siguiendo la ruta de Suances, se dejaron incluso atrás Torrelavega, que quedaba abso-lutamente cercada por nuestras tropas. Ya la noche anterior un grupo de muchachos de esta ciudad montañesa, que llevaba un año con el ansia de su liberación, salieron al encuentro de las tropas libertadoras.

Mientras tanto los requetés na-

varros, que habían ocupado la sierra de Lilo, avanzaban en dirección Oeste hacia la Virgen de la Peña, dominando en una extensión de más de 15 kilómetros la carretera que une a Asturias con la Montaña.

Para los que conocen esta región decirles que nuestra Artillería tiene bajo su fuego a Puente de Ardes es ya una noticia de enorme trascendencia. Para los que desconocen la trama complicada de comunicaciones de esta provincia, baste decirles que Puente de Ardes es el único punto de comunicación que tiene Santander, por el Oeste, con el resto de las tropas rojas que operan en las Asturias de Santillana.

Más importante que estar doce kilómetros de la capital montañesa tiene el dominar con nuestro fuego el único punto que los rojos defendían de aquella capital podían tener para aprovecharlo en su probable huida.

Hay más aún. Sin necesidad de confiar a la barrera de metralla que nuestra Artillería pudiera levantar en este punto entre Asturias y Santander, nuestra invencible infantía ha conseguido desarticulada esta comunicación, para los rojos tan precisada, cuando en la tarde de hoy, bajando desde las posiciones que tenían rodeada a Torrelavega, entraban victoriosamente en la ciudad.

Todos fueron vítores, aplausos y gritos de entusiasmo para las tropas, que consiguieron emancipar de su esclavitud a la ciudad que durante trece meses había padecido el caos en que la tuvieron los servidores asalariados de Moscú.

Torrelavega era ya de España. Nuestras tropas la rebasaron y se dirigían al mar, ya en dirección a Suances.

Ya desde Torrelavega a Laredo, las fuerzas del General Franco han puesto a la capital montañesa un estrecho círculo que, al apretarse por momentos, acabará con la estrangulación total de las fuerzas que aún defienden la capital de la Montaña.



¡FRANCO y cierra España!

El rastro de los últimos dirigentes rojos que huyeron hacia Asturias ha trazado hoy para nosotros el nuevo rumbo que las tropas del general Franco se aprestan decididas a emprender.

Es que saben que bajo las orientaciones de nuestro Caudillo sólo una cosa nos espera de modo seguro: la victoria.

Esta se ha producido del modo más rotundo y fulminante, precipitando la labor del cronista de guerra que no esperaba el desenlace brusco de la campaña. Aún creía contar a guisa de jornada más, pero esto, amigo lector, se ha terminado.

Ya desde por la mañana circulaba la noticia de columna en columna y de batallón en batallón.

## ¡Santander!

Santander, desde hoy, ha vuelto a ser de España.

Desde Bárcena siguen juntos la vía, el Buzaya y la carretera de Paencia a Santander, por flanco a cuál de los tres da más vueltas y siempre admirando paisajes a cual más hermosos, se llega a la capital.

Joya del Cantábrico; balcón de Castilla abierto al mar. La meseta se empina y se hace montaña para contemplar el rincón atlántico y brevísimo de que se asienta Santander.

Belleza incomparable; paseo y bosque que tienen siempre como fondo el mar lino de los puertos más hermosos y comerciales de España; Altos Hornos de Nueva Montaña; grandes astilleros; fábricas de cerveza, conservas y perfumerie; 80 mil habitantes llenos de amor a España. Tal es la Santander que hoy se incorpora a la España Nacional para seguir con ella la venturosa gesta que, iniciada por el Ejército, siguen todos los buenos españoles con la mirada puesta en Dios y en la Patria.

Montañeco... visión augusta que se deja admirar, pero no se deja definir; hoy regresas con tus prados verdes y tus montes, llenos de ruidos de mar, al regazo de Madrid. Desapareció el oprobio y te enleazas a tus hermanos para seguir hasta el fin nuestra Nueva R. conquista.

## Ayer el avance de las brigadas fué arrollador, conquistaron pueblos y ciudades

## En Extremadura se tomaron más posiciones

## Fueron derribados por diversos frentes 16 aviones entre cazas y bombarderos

El espectacular recibimiento de Torrelavega, nos hacía verosímil la noticia; los antecedentes, la persuasión de que Santander era prisionero de los rojos, hicieron que no dudáramos un momento.

A mediodía, la noticia, confirmada por los mandos, cundió rápidamente por todos los ámbitos del frente. La Santander española, no ha querido esperar la llegada de nuestras fuerzas y se ha apresurado a salir a su encuentro.

Desde medianoche la gloriosa enseña de la Patria ondea en el Cantábrico. Los nacionalistas santanderinos aprovechando la enorme depresión de los marxistas que desde la toma de Torrelavega no pensaban más que en huir, se han apoderado de la capital. Los elementos de derecha, las fuerzas de la Guardia Civil y Carabineros, esperan la entrada triunfal del Ejército, que según noticias oficiales, se realizará mañana a las nueve.

## Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 25 de agosto de 1937:

**EJERCITO DEL NORTE.—Frente de Santander.**—En el sector Este, continuando el avance de días anteriores, una Brigada Navarra ha ocupado hoy Ampuero y otra posición, a pesar de la resistencia del enemigo en Gudamino, ocuparon Gibriza. Brigadas de Castilla han llegado a Ramales, ocurriéndole, así como la cota 540 y alturas al Norte y Oeste de dicho pueblo y carretera de Arredondo. Se ha cogido un depósito de material de fortificación.

Otra Brigada de Castilla, en la zona de Veguillas, ha ocupado Herrera, Riquejada, y su vanguardia las alturas de Cuero y Sicutu sobre la carretera Villaverde a Veguillas. Se llevó también a cabo un reconocimiento ofensivo en el Puerto de las E. tacas y otro en el de la Cía, hallándose hoy en Las Mochorras un depósito de materia y municiones, así como un camión blindado.

En el sector occidental, otra Brigada Navarra ha marchado tomando como eje la carretera que va de Quevedo a Cabo Rondono, estableciendo después de brillante avance, una línea jalada de Norte a Sur entre el Puerto Lares y alturas al Norte de Rudofojo, y ha reconquistado los pueblos de Bricia, Peñas Cándidas, Suances y Tabie. Otras dos brigadas, a la hora de cerrar este Boletín, estaban llegando a sus objetivos: Agüera, Bárcena, Cizas, Herrera de Ido y otras posiciones más al norte. Una columna navarra, siguiendo el movimiento de las tropas legionarias, ha ocupado Roca, Riquejada y Aruña, estableciendo una cabeza de puente en Arce y continuando por la carretera hacia Santander.

Las tropas legionarias han continuado su decidido avance, tomando las alturas entre los ríos Pisuerga y Mera, así como la orilla del Canal de R. villa, Astilleros, Muriega y cota 47, Sur de San Ciprian.

La Artillería de esta fuerza tiene a su alcance no sólo la capital, sino también la boca del puerto.

Resumiendo: La marcha que se inició con la rotura del frente rojo el día 14 de este mes, entre Azdo, Sencillo y Torres de Abajo, se ha desarrollado en profundidad por las tropas Legionarias en estrecha colaboración con las tropas nacionales, sin dar descanso al enemigo para reponerse y fortificarse, llevándose rápidamente hasta su conclusión.

Todas las comunicaciones de Santander por el Este y por el Oeste han sido cortadas, y continuando la marcha a fondo, que van las fuerzas rojas al Este del Canal de Renillas dislocadas y sin otra solución para ellas que rendirse a discreción.

Los Frechas Negras en el sector Este han seguido sin cesar su avance y en este momento sin poderse precisar exactamente la línea alcanzada puede decirse que como las demás columnas han conseguido sus objetivos cogiendo muchos prisioneros y abundante material. Las tropas legionarias y todos los que tan bizarramente han combatido, rematarán mañana esta brillante etapa de operaciones con su entrada en Santander.

**EJERCITO DEL CENTRO.—Frente de Aragón.**—El enemigo ejerce presión en algunos sectores, haciendo sido rechazados por nuestras tropas en los ataques que ha intentado verificar. A unos grupos de rojos que se habían librado entre Suera y Alcañón, han sido expulsados, quedando cercados uno de ellos compuesto de 100 hombres aproximadamente.

En los demás frentes de este ejército sin novedades dignas de mención.

## Huye el enemigo por Extremadura

**EJERCITO DEL SUR.**—En el frente de Extremadura se ha reafirmado nuestra línea avanzada, habiéndose ocupado por impetuoso ataque de nuestras fuerzas importantes posiciones del enemigo, que fué puesto en huida, abandonando algunos muertos y material aun no confiscado.

En los demás frentes sin novedad.

**ACTIVIDAD DE LA AVIACION.**—En el día de hoy han sido derribados en combates aéreos 15 aparatos enemigos en el frente de Aragón; ocho bimotores «Martel B. c. k.», cuatro monomotores tipo «P. ega» y tres «Curtis». Ayer, en el frente de Soría, se derribó otro avión enemigo marca «K. i. n. k. a.»

Salamanca, 25 de agosto de 1937. Segundo Año Triunfal.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor.